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春闘要求書を提出！ 
 旭川市労連は２月２４日に春闘要求書を提出し、春闘

をスタートさせました。この春闘では賃上げによる生活

改善はもとより、休暇制度の充実やワークライフバラン

スの実現、臨時・嘱託職員の労働条件の改善などを求め、

１０確定闘争に繋げていくものです。 
 要求書の提出にあたっては、賃金課題について新たな

合理化は出さないことを求めてきています。また、人員

についてもこれまで主張しているとおり、業務量に反比

例するような人員削減をすることは断じて認められず、

適正な人員配置、退職者の補充を行うことを求めていま

す。その他臨時・嘱託職員の賃金・労働条件の改善、労

働安全衛生の充実を強く要求しています。 
 3 月 5 日を回答指定日とし、交渉をすすめ、よりよい

職場づくりに向け、取り組みをします。誰もが働きやす

い職場づくりに向け、前進回答を引き出していかなくて

はなりません。 
 
 
 
 
 
 
 
 

１０春闘勝利！ 
市職労紙面学習会～Part１ 

 春闘期の紙面学習会として当面連載します。第１回目

は…「春闘の歴史」について。 

 春闘とは一体何なのか？春闘は約半世紀にわたって

行われている、いわば労働者にとって最大の関心ごとで

あり続けました。働く人だけではなく、日本の経済にと

っても経営者にとっても大きな影響を与えてきました。 

 最近は賃上げどころか守ることに精一杯、賃下げもや

むなしという情勢ですし、公務員に春闘は関係ないと思

う方もいるかもしれませんが、春闘は私たちにも大きな

影響がある、なくてはならない運動です。 

 春闘は１９５５年に始まりました。炭労、私鉄総連、

合化労連、電産（電力）、紙パ労連、全国金属、化学同

盟、電機労連の８つの産業別労働組合（産別）が集まっ

て「８単産共闘」を結成し、それぞれの労働組合が産業

別労働組合のもとに同じような要求を経営者側に出し、

産業の違いを超えて同じ時期に勢ぞろいして共同闘争

を行いました。同年夏には当時の労働組合の全国中央組

織「総評（日本労働組合総評議会。戦後日本の中心であ

った中央労働組織）」が大会で春にいっせいに賃上げ要

求を集中させる「春闘方式」を決定し、日本全国に広が

りました。 

 なぜ、産業別に行う必要性があったのか？日本の労働

組合は、ほとんどが１つの会社や事業所単位の「企業別

労働組合」でした。経営者側は「日経連」という労組対

策組織をつくって労働組合の賃金闘争潰しにかかった

のです。「そんなに賃上げしたら他社との競争に負ける」

「組合は会社を潰す気か」という経営者側の脅しに対し、

同じ産業の労働組合が同じ時期に統一要求・統一闘争を

行うことで「賃上げで影響をうけるのは、どの会社も同

じではないか」と経営者側の論理に対抗してきました。

特定の企業だけが賃上げで不利になったり有利になっ

たりすることはないという、統一闘争による企業競争の

規制が春闘を支えてきました。 

 A 社労働組合がストライキ闘争をしている間に B 社、

C 社が販売攻勢をかけ、A 社の市場（シェア）を奪って

しまうかもしれません。賃上げする企業ほど競争で不利

になってしまうために要求の実現も困難となります。と

ころが、A 社・B 社・C 社のそれぞれが同じように賃上

げすれば、賃上げが直接企業競争を左右することはあり

ません。企業側が口裏あわせすることに対し、労働組合

も１つとなって闘っていくのが産業別統一闘争の意味

するところです。 

 また、春闘は産業別統一闘争だけではなく、地域で産

業や事業所の大きさを超えた共同闘争をすることで日

本社会に大きな影響を与えています。賃上げにとどまら

ず、未組織労働者の賃金、最低賃金、年金などの改善に

も結びつき、このような生活課題はパートや臨時雇用の

労働者、年金生活者など組織労働者をこえた働くすべて
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３月５日（金）   回答指定日 
３月８日（月）～１１日（木） 重点交渉期間 
３月１２日（金）  戦術配置日（始業時２９分スト） 
         （全道統一戦術配置日） 



の生活向上をめざす運動となり「国民春闘」と呼ばれる

ようになりました。最近ではこの間急増している非正規

雇用労働者やワーキングプアと呼ばれる労働者も連帯

する動きが生まれ、新たな広がりをみせています。 

（労働大学出版センター、基礎からまなぶ労働組合入門

を参考） 

※次号は賃金について掲載予定です。 

 
道本部役員の逮捕について 

 3月 1日に自治労北海道本部財政局長が政治資金規正

法違反で札幌地検に逮捕されました。今回の件について

は、自治労道本部として組織的に関与したものではあり

ません。あくまでも個人が地域の活動として行っていた

任務上のことであり、自治労道本部として違法な資金提

供をしてきたということではありません。これまでも自

治労道本部として法の範囲内で政治闘争を行ってきて

います。（違法なことをしていたら大変な問題です）一

部報道では「公務員は政治活動が制限されているのに」

などされていますが、私たちは「選挙運動」が全面的に

禁止されているものではありませんし、そもそも「政治

活動」と「選挙運動」は異なるものです。（政治闘争に

ついては、後日改めて紙面学習会などをして理解を深め

ていきます） 
とはいえ、このような事態となったことは非常に遺憾

でありますし、1 日も早く真相が解明されるよう願うと

ころです。組合員の皆さまには大きな不安や不信感を抱

かせてしまったことと思いますが、市職労としては自治

労に結集し、運動を進めていきます。 
道本部役員逮捕報道についての道本部コメント 

２０１０年３月１日現在 
自治労北海道本部 

 
 本日、自治労北海道本部 木村美智留財政局長が札幌地方

検察庁に逮捕されました。逮捕された容疑は、政治資金規正

法違反の容疑とのことです。 

 昨年の衆議院選挙をめぐって、この間、報道されていまし

たが、衆議院議員選挙北海道第５区の関連で、新たに政治資

金規正法違反の容疑が生じたものとされています。 
 
 木村氏は、北広島市に居住していたことから、地域運動と

して民主党の活動に加わり、2003 年頃から民主党北海道第 5
区総支部の役員を担っていました。 
 地域の中では、私たちは市民であり、その活動の一環とし

て、地域での政党活動を担っていたと認識しています。 
 
 自治労北海道本部は、この間の政党と労働組合の立場をし

っかりと踏まえた上で、政治闘争に関わってきていますが、

こうした中で、今回の事態に至ったことは極めて遺憾であり

ます。 
 
 一私人としての任務であるにしても、全道の組合員の皆さ

んにご心配とご迷惑をおかけしている点について、心からお

詫びを申し上げるものです。 
 
 今回の問題に関して、自治労に結集する組合員、家族、Ｏ

Ｂの皆さまに不安や不信感を与える結果となったことを重

ねて、心よりお詫びを申し上げると同時に、これまで判明し

ている事実関係について報告するものです。 

 
ろうきん「勤労者生活支援特別融資制度」 
２０１０年５月３１日までとなります！ 
 賃金の独自削減により生活設計が狂ってしまった組

合員限定の有利な金利で利用できる融資制度です。これ

まで、利率の関係上３月３１日までということでお知ら

せしていましたが、５月３１日まで現在の金利のままと

なりました。ご利用予定のある方はお早めにご連絡くだ

さい。 

制度の概要 

 期 間 2010 年 5 月 31 日までの期間限定 

 対象者 勤続１年以上で、年収 150 万円以上の組合員 

 限度額 100 万円以内（限度額内での反復利用可能） 

 使 途 ・生活の維持、生活基盤の安定のための資金 

     ・他行ローン等の借換 

      ただし、他行借換資金は制約あり 

      負債整理、事業を目的とする資金及び他人

への転貸資金は対象外 

 返済期間 10 年以内 

 金 利 年 2.40％（保証料込みの固定金利） 

 返済方法 組合引去りのみ 

 その他 退職などにより組合員でなくなった時点で

一括返済していただくこととなります。 

 必要書類等については書記局またはろうきん担当者

（中島さん、26-4231）までお問い合わせください。 

 

政治解決に向けて！２．１６中央集会 
 ２４年目に突入した１，０４７名の国家的不当労働行

為であるＪＲ差別問題について、２月１６日に東京都日

比谷野外音楽堂で「ＪＲ不採用問題解決へ！２・１６中

央集会」が行われ、東京では珍しくみぞれ混じりの悪天

候の中３，０００名を超える全国の連帯する仲間が集ま

りました。市職労からも２名が集会に参加し、最後まで

共闘する決意を新たにしました。 

 集会では国労本部委員長、連帯する各団体の挨拶の後、

当事者・家族の訴えがありました。「年老いた親が生き

ているうちに解決してほしい」「心配しながら志半ばに

亡くなってしまった人に良い報告をしたい」と述べられ

ました。集会後の２月２３日には与党３党などによる政

治解決に向けた素案がまとめられ、いよいよ解決に向け

て動き出し

ています。

「ひとりも

路頭に迷わ

せない」解

決が１日も

早くくるこ

とを願うば

かりです。 


